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早春三月，在江苏苏州吴江区同里镇北

联村一个刚刚翻耕的蔬菜大棚里，一场由吴

江区委巡察组巡察干部组织的“田间会”正在

举行。十几名村民围坐在一起，你一言我一

语，摆问题、谈诉求。

“村里的老年活动室几年都没开放了”

“拆迁过渡费还是 10 年前的标准，能不能涨

涨”“动迁时承诺物业费由公家买单，可物业

公司一直发短信催缴”……

2021 年以来，针对老百姓参与积极性不

高、对村巡察工作“巡不深、察不透、改不实”

等难题，苏州将著名社会学家费孝通先生的

“田野调查”理念融入对村巡察工作中，并在

费孝通先生家乡吴江先行先试，探索推出了

“田野巡察”品牌，通过“深入田间、问政于

野，即知即改、重访观效”，大兴调研之风，推

动对村巡察工作精准发现问题，从而高效解

决问题。

精准发现问题
打破以往“看台账、听汇报”

的模式，真正“沉下去”，到群众家
里看实情，到田间地头找问题

北联村的“田间会”开完后，针对老百姓

提出的问题，巡察组工作人员韦巍立刻和组

员们一起跟进调查。走村入户、发放问卷，结

合前期从各部门、条线收集到的信息综合研

判，形成问题清单，并对北联村的村情民意进

行精准“画像”。

2018 年，吴江启动对村巡察工作，那一

年，52 岁的吴江汾湖高新区纪工委二级主任

科员韦巍被借调到吴江区委巡察组，由他带

头，领着一群从各部门抽调来的巡察人员，开

始了对村巡察工作。虽然韦巍有着 30 多年

基层纪检工作经验，但刚参与对村巡察工作

时，他还是有些力不从心。

吴江地处苏南经济发达地区，集体经济

较发达，村级资源、资产、资金富集，外来人口

多，一些村的人口数量和经济规模甚至不亚

于一座小型乡镇。整个吴江有 300 多个村

（社区），要进行全覆盖巡察，工作量非常大。

时间短，任务重，如何才能让巡察工作“一竿

子插到底”？

“ 得 打 破‘ 看 台 账 、听 汇 报 ’的 模 式 ，真

正把巡察‘沉下去’，到群众家里看实情，到

田 间 地 头 找 问 题 ，再 从 农 村 纷 繁 复 杂 的 实

际 情 况 中 抽 丝 剥 茧 ，层 层 破 解 难 题 。”苏 州

市委巡察工作领导小组常务副组长刘乐明

说 。 对 村 巡 察 面 广 量 大 ，为 了 让 巡 察 工 作

有 的 放 矢 ，每 轮 巡 察 前 ，巡 察 组 会 依 托“对

村巡察分析决策系统”，对收集到的各类巡

前信息和涉及农村的各类专项监督成果进

行智能汇总、分析研判，梳理形成个性化的

监 督 重 点 清 单 。 除 了 随 机 走 访 群 众 外 ，巡

察组每到一个村，也加强了对民营企业家、

新乡贤、困难群众、网格员等重点群体的走

访 。“只 有 深 入 群 众 当 中 ，才 能 抓 住 巡 察 过

程中的主要矛盾，对乡村进行精准‘画像’，

实现‘靶向’巡察。”吴江区委巡察工作领导

小组组长李铭说。

“田野巡察”大大提高了发现问题的精准

度。“田野巡察”开展以来，吴江共发现问题

3975 个，其中人居环境整治不过关问题 178
个，“三资”管理不到位问题 343 个，小微权力

运行不规范问题 392 个。韦巍告诉记者，近

年来，在吴江广大农村，吃拿卡要等“四风”问

题明显下降，人民群众的获得感、幸福感、安

全感显著提升。

有力解决问题
巡察组过去发现问题不能立

即统筹各方资源，现在边巡边改，
提前联动，形成问题解决机制

把 从 田 间 带 回 的 问 题 整 理 出 来 后 ，韦

巍 和 组 员 们 立 刻 协 调 相 关 部 门 抓 整 改 ，找

物业负责人谈话，召集有关部门研究方案，

对村里的各类公共设施运行情况开展全面

检 查 ……“ 老 年 活 动 室 第 二 天 就 重 新 开 放

了，其他问题也在逐一解决中，巡察组查得

细、落实得及时。”北联村村民蒋美英说。

苏州市委巡察办主任王友良坦言，过去，

在对村巡察时，由于没有形成系统的问题解

决机制，巡察组通常是“单打独斗”，发现问题

后，也不能立即统筹各方资源，只能督促被巡

察村（社区）进行整改，导致效率较低。“村道

上有几个大坑需要整修，村民希望多增加一

个公交站点，湖面上有一处小小的违章搭建

得拆除……像这类小问题，很多时候都得拖

个大半年才能解决。”

在对村巡察中，不仅要通过扎实调研，真

正找准问题、找到症结，更要找对路径、找到

解决问题的办法和举措，通过有力监督落实

全面推进乡村振兴各项任务。“不仅要精准发

现问题，更要通过巡察高效地解决好群众的

急难愁盼。”吴江区委巡察工作领导小组副组

长汤浩说，针对直接关系群众切身利益的问

题，吴江区委巡察组坚持边巡边改、立行立

改，统筹各部门条线力量，形成“即知即改”问

题解决机制。

傍晚时分，桃源镇天亮浜村的河长制公

园里逐渐热闹起来，蜿蜒曲折的步道、依河而

建的长廊亭台、老少咸宜的休闲设施等应有

尽有。而过去，这里曾是村里“脏乱差”现象

最严重的地段。

回忆起 2020 年到天亮浜村驻场巡察的

情 景 ，吴 江 区 委 巡 察 组 巡 察 干 部 张 李 俊 记

忆犹新。进 村 不 久 ，就 看 到 一 艘 水 泥 住 家

船 停 靠 在 岸 边 ，河 面 上 漂 浮 物 随 处 可 见 ，

岸 边 堆 满 了 废 旧 的 衣 物 、木 板 和 垃 圾 ，不

时 传 来 阵 阵 恶 臭 。 张 李 俊 入 户 走 访 后 才

得 知 ，原 来 船 上 住 着 两 名 精 神 障 碍 者 。“我

们 不 能 强 制 将 船 拖 走 ，也 无 法 对 相 关 人 员

进 行 妥 善 安 置 。”天 亮 浜 村 党 总 支 书 记 王

建华说。

巡察组调查了解清楚情况后，立刻召集

卫健、民政、综合执法、环卫等各条线的工作

人员，在村里举行“现场办公会”，研究制定处

置方案，并邀请村民参与监督，卫健部门出面

与医院进行对接，民政部门帮着联系安置点，

环卫部门负责现场整改……不久后，问题就

得到了妥善解决。

“真没想到，困扰我们近 10 年的问题，巡

察组一来，很快就解决了。”天亮浜村村民戴

金根说，如今，不仅环境卫生变好了，村里还

投入 60 多万元建起了河畔公园，附近村民茶

余饭后都喜欢来走一走。

加强队伍建设
拓宽调查方法和路径，建成一

体化信息平台，探索具有地区特色
的对村巡察模式——田野巡察

3 月 13 日是吴江区委第一巡察组进驻同

里镇屯南村开展“田野巡察”的第一天。“多的

时候，一天就要走访十来户，村民反映的问题

不仅要详细记录，而且要协调各方力量去解

决。”巡察干部闵晖说。

今年 34 岁的闵晖是吴江文化旅游发展集

团有限公司办公室副主任，他借调到吴江区委

巡察组已有半年多时间，在原单位，他主要负

责产业、项目等方面的工作，刚到巡察组时一

时也难以适应，很多工作只能硬着头皮去做。

这样的情况并不少见。吴江区委巡察办

主任张霞告诉记者，由于巡察干部大都是各部

门条线抽调过来的“新兵”，对对村巡察工作不

熟悉，很多人来了后，一下子找不到工作方向，

巡察效率较低。

为了帮助“新兵”快速成长，苏州市委巡

察机构专门将开弦弓村打造为“全市巡察干

部教育实践基地”，并借鉴运用费孝通社会调

查的理念，把村情民意调查贯穿对村（社区）

巡察全过程，不断拓宽调查方法和路径，研究

设计《村情民意调查表》，开发建成集村情民

意数据汇总、分析、研判等功能于一体的信息

化平台，探索出一套具有地区特色的对村巡

察模式——田野巡察。据介绍，田野巡察已

在苏州各地广泛推广。

针对对村巡察队伍面临的挂职抽调人员

知识储备不足、经验积累不够等问题，吴江区

委巡察办也为他们准备了“田野巡察入职礼

包”——一本巡视巡察关键知识要点、一套快

速入门流程图、一本巡察方法实用案例汇编、

一堂巡察业务专题讲座、一批实用小工具，帮

助“新兵”尽快进入角色。

“田野巡察”有效打通了全面从严治党“最

后一公里”，通过巡察推动解决与群众利益密

切相关的问题，获得群众的信任。江苏省委巡

视办相关负责人介绍，这一做法将在全省推

广，以全面加强对村巡察工作，护航乡村振兴。

江苏苏州吴江区探索“田野巡察”，解决急难愁盼问题

沉下去，到田间地头服务群众
本报记者 王伟健

!!"!

!"#$%&'()*+,--,. /0 123456789:+;<=
>?@ABCDEFGHIJKLMN+OPQCRSTUVWXYXCDZ
[AST+\]^_`AabcAdefgh!ijk@CD!lmno
,--,pqrstlcOuUhBvwxky4z@{XZ|m

!"#$%&'()*+
,-./0123456781

>}~+,--,!"#$%&'(S()@CD$*+'hBm,B
45@GHIJKLMNCD$*Z[-.+/d01234567$c089
SX:3;<=>?UVcASTc@QABOCDEQCFUVWXx
G%&'(HI4zm

OJK"L+,--, GHIJKLM^NO@ABcNO@PQcNO@P
PQ+RSTJK7$RN+̀ CDkScTUVcCWFXYAYZ[m

\]^_TD`78Sa+bcdefkmGHIJKLMN@PQCR
ST+\]ghiTD`bjcPNSQYklmGn`QopD+]^
gTD`bjcqr@Qstuv$+w>x=+wyzx:{b|O}
ix~!@i"fkm

\ABn`#a$%&@+'d'(h!s)*mGHIJKLMN+h
v(,-PQS./AB+pi@Be01234^_35M^+678
p(h!mNOABUV98,--,:c@;<=n>?l@AB]C

DEE+\^_FGoH^aM^ABTD`+I$`@QJ}is!
l+KL>MQCNaO@PQRm

\YXCDS[T&@QCUVm3W,-v!DEQC@,--,
PQCXDYZ+GHIJKLMN$[\]DEiQsĉ T_`lab@
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■干部状态新观察R

本报长沙 3月 26日电 （记者孙超）26 日上午，由中国人

权研究会指导，中南大学人权研究中心主办的“中国式民主与

人权保障”研讨会在湖南长沙举行。来自中国人权研究会、中

国法学会、吉林大学、南开大学、华东政法大学等国内高校、科

研机构的 30 余位专家学者参加会议，围绕中国式民主和中国

特色社会主义人权保障的理论与实践这一主题开展讨论。

中国人权研究会副会长鲁广锦认为，民主是人类政治文明

的重要成果，为一切爱好自由与进步的人们所向往和追求。中

国式民主生于中国、长于中国，是中国政治文明建设的创新成

果，具有 4 个显著的特点，包括中国式民主是社会主义民主、是

人民当家作主、是全过程人民民主、是发展的人民民主。

与会专家表示，我国的全过程人民民主，构建的是一种以

公众参与为核心要素的新型民主政治，其内涵和外延与西方的

代议制民主存在着不同的表达和实践；全过程人民民主丰富了

宪法文本之外的人民群众民主权利，也突出了人民群众民主权

利的广泛性、连续性和不间断性，是社会主义民主政治的本质

属性，是最广泛、最真实、最管用的民主，也是人类政治文明的

重要创新和发展。

“中国式民主与人权保障”研讨会召开

本报北京 3月 26日电 （记者江琳）记者从国务院台湾事

务办公室获悉：台湾商业总会大陆经贸交流团 21 日抵达北

京，在密集拜会有关部门后于 25 日离京返台。台湾商业总会

理事长许舒博临行前表示，团员们提出的各项诉求均获有关

部门积极回应，此行“收获满满”。期许通过更多良性互动，促

成两岸交流合作早日恢复正常。

这是疫情防控转段后首个前来大陆参访交流的台湾主要

工商团体访问团。国务院台办、商务部、文化和旅游部、海关

总署、银保监会和北京市政府高度重视，予以热情接待，并就

恢复台湾农渔产品输入、台湾食品企业在大陆注册、解决台企

融资难题等议题进行深入交流。

中共中央台办、国务院台办主任宋涛在会见交流团时表示，

我们欢迎岛内各界同胞来大陆参访交流与合作，将持续完善增

进台胞福祉的制度和政策，让大家愿意来、留得住、发展好。台

湾工商界要坚持一个中国原则和“九二共识”，坚决反对外部势

力干涉和“台独”分裂活动，带动更多台胞参与中国式现代化进

程，为推动两岸关系和平发展、推进祖国和平统一作出新贡献。

北京市市长殷勇、商务部国际贸易谈判代表兼副部长王受

文、文化和旅游部副部长杜江、银保监会副主席周亮分别会见了

交流团。

交流团成员纷纷表达了对密切两岸人员往来、交流合作的

期盼。许舒博说，商业总会将继续支持“九二共识”，引导会员企

业积极融入两岸各领域交流合作，为两岸关系和平发展作贡献。

台湾商业总会访问大陆“收获满满”
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